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перспективы

назвать крупным IT-центром. «Петербург являет-
ся регионом — лидером России во многих сферах 
цифровой трансформации: в здравоохранении, 
социальной сфере, ЖКХ. Полезные и доступные 
цифровые решения для горожан и органов вла-
сти у нас внедряются и активно используются уже 
сейчас, а в некоторых случаях именно Петербург 
задает тренды в стране. Развитая инфраструкту-
ра, динамичная IT-отрасль, богатейший научный 
потенциал позволяют нам консолидировать свой 
опыт цифровой трансформации в мощную мето-
дологическую базу»,— говорит господин Казарин. 
Важно отметить, что стратегия цифровой транс-
формации Санкт-Петербурга, которую сформи-
ровали более чем 140 российских и зарубежных 
экспертов, была названа одной из лучших в стра-
не, подытожил господин Павленко.

Еще один показатель лидерства, по мнению 
вице-губернатора,— доля IT-составляющей в ВРП. 
Если следовать прогнозу комитета по экономи-
ческой политике и стратегическому планирова-
нию Петербурга, прирост валового региональ-
ного продукта (ВРП) в 2021 году составит 3,7% 
после прошлогоднего падения на 4%. При этом в 
структуре ВРП Санкт-Петербурга сфера IT и теле-
коммуникации занимает одно из лидирующих 
мест и является одним из лидеров по потенциалу 
роста инвестиций в 2021 году (+10%). «Исходя из 
долгосрочных прогнозов темпов положительной 
динамики, активных темпов цифровой транс-
формации Петербурга уверен, что доля информа-
ционных технологий в ВРП к 2030 году вырастет 
если не в разы, то весьма значительно»,— полага-
ет господин Павленко.

Точки росТа
Несколько сложнее дела обстоят с развитием 

технологической и цифровой инфраструктуры: 
несмотря на заданный «курс на цифровизацию», 
многие руководители и владельцы крупного 
бизнеса и больших промышленных объектов 
строили свои компании без привлечения IT. 
«Это несколько осложняет темп цифровизации в 
городе: первостепенной задачей становится убе-
дить руководителей внедрить IT в уже налажен-
ное производство, а именно — потратить время 
и деньги. Это и является сдерживающим факто-
ром для приобретения городом статуса IT-центра 
страны»,— считает Евгений Павленко.

При этом Мария Бузунова, руководитель 
пресс-службы по СЗФО крупнейшей российской 
компании интернет-рекрутмента, замечает, что 
пандемия способствовала углублению и расши-
рению потребностей самых разных компаний в 
IT-индустрии и ее составляющих. «Так, работода-
тели из сферы машиностроения, приборострое-
ния, металлургии, добычи сырья и др. начинают 
и продолжают внедрение искусственного интел-
лекта. IT-сектор расширяет использование облач-
ных сервисов и big data, кроме того, львиная доля 
компаний с уходом на удаленку повсеместно 
нуждается в поддержке на уровне цифровой без-
опасности. Все это максимально тянет за собой 
повышенный спрос на IT-специалистов, которые 
должны обслуживать данные запросы»,— уточня-
ет она.

Начальник аналитического отдела инвести-
ционной компании Дмитрий Кумановский 
считает сдерживающим фактором концентра-
цию на федеральных проектах, куда в первую 
очередь стремятся начинающие компании для 
поиска грантов и инвесторов. В России есть 
примеры господдержки регионов путем созда-
ния инновационных центров («Сколково» в Мо-
скве и «Иннополис» в Татарстане), установления 
особых режимов (Калининградская область, 
остров Русский во Владивостоке), но Петербург 
до сих пор особой поддержкой федерального 
центра не отличался, указывает господин Ма-
каров. «На уровне города возможности оказа-
ния содействия индустрии ограничены»,— до-
бавляет он. Для исправления ситуации эксперт 

рекомендует поднимать уровень обучения ма-
тематике и информатике в школах, стимулиро-
вать вовлечение учебных центров компаний в 
переподготовку и повышение квалификации  
IT-специалистов, реализовывать программы 
цифровой трансформации Петербурга. «Это 
пока идет не очень быстро. Но есть и хороший 
пример: в области экспериментальных право-
вых режимов (ЭПР). В городе создана рабочая 
группа под руководством вице-губернатора Ста-
нислава Казарина, которая собирает, проводит 
экспертизу и поддерживает в АНО „Цифровая 
экономика“ проекты ЭПР, позволяющие петер-
бургским компаниям внедрять новые техноло-
гии, которые либо не имеют регулирования, 
либо не вписываются в существующее регули-
рование из-за своей новизны»,— говорит он.

Собеседники издания говорят о дефиците гра-
мотных IT-специалистов, наем и удержание кото-
рых ускоряются и усложняются. «Мы наблюдаем, 
что IT-компании и компании других отраслей, 
имеющие большие IT-подразделения, расши-
ряют свою активность и увеличивают объемы  
IT-найма. Это наблюдение подтверждается на-
шим недавним опросом, проведенным среди 
более чем 100 HR-специалистов и рекрутеров, 
специализирующихся на найме IT-специалистов. 
Так, более 50% опрошенных IT-рекрутеров пола-
гают, что на рынке не хватает квалифицирован-
ных специалистов, еще 44% отмечают высокую 
конкуренцию со стороны работодателей»,— гово-
рит госпожа Бузунова.

Как результат — почти половина (46%) рекруте-
ров хотя бы иногда сталкиваются с ситуацией, ког-
да подобранный на вакансию специалист в итоге 
не подошел по навыкам и приходится продолжать 
подбор, еще 23% респондентов отмечают, что кан-
дидаты указывают в резюме не соответствующие 
действительности данные — навыки, которыми 
не владеют, или опыт, которого на самом деле у 
человека не было, а значит, на вакансию либо бу-
дут искать дополнительных сотрудников, либо от-
казывать и вновь продолжать поиск. При этом, по 
ее словам, с начала года работодатели Петербурга 
разместили на сайте сервиса более 440 тыс. вакан-
сий, из них на IT-сферу приходится около 70 тыс. 
вакансий, или 16% от общего числа предложений 
о работе за восемь неполных месяцев 2021 года. 
По сравнению с аналогичным периодом прошло-
го года прирост числа вакансий в целом по рын-
ку труда Петербурга составляет около 53%. В свою 
очередь, прирост числа IT-вакансий в Петербурге 
по сравнению с 2020 годом составил 54%.

Господин Казарин видит решение проблемы 
с кадрами в нескольких плоскостях. «Во-первых, 
пандемия показала, что IT-индустрия является 
наиболее растущей и перспективной сферой 
экономики с высокими зарплатами и карьер-
ными перспективными. Профессия становится 
модной и популярной. Молодежь идет учиться 
на IT. Во-вторых, в Санкт-Петербурге скоро от-
кроются сразу три технопарка. Планируется, что 
эти инфраструктурные проекты станут макси-
мально современными площадками для образо-
вания, где будут располагаться лаборатории, ин-
новационные хабы, стартап-студия, а студенты 
будут получать дуальное образование совместно 
с компаниями, которые специализируются на 
IT»,— объясняет вице-губернатор. В-третьих, нель-
зя забывать о реализации федерального проекта 
«Кадры для цифровой экономики», который пред-
усматривает увеличение бюджетных мест в вузах 
по специальности информационных технологий, 
переобучение кадров «нецифровых» специально-
стей. «Все это тоже даст эффект»,— уверен он.
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Фото 
Евгения Павленко

в городе 
функционирует 
множество 
организаций 
для поддержки 
предприни-
мательства  
и IT-стартапов.  
все это позволяет 
наладить 
более тесные 
связи между IT, 
промышленностью 
и бизнесом,  
а также создать 
комфортную среду 
для создания  
и воплощения  
в жизнь  
IT-проектов любой 
направленности


